

dossier de presse



votre été à toulon



mardi 3 juin 2025

VILLE DE TOULON

Hôtel de Ville - Avenue de la République - CS 71407 - 83056 TOULON



sommaire

SOMMAIRE.....	1
COMMUNIQUE DE PRESSE	2
UN ETE MUSICAL	3
UN ETE DE TRADITION	7
LES INCONTOURNABLES DE L'ETE.....	9
L'ETE CULTUREL.....	11
UN ETE SPORTIF	17

communiqué de presse

UN ÉTÉ STREET ART

La Fête de la musique et ses 71 concerts organisés un peu partout dans le centre-ville et le Mourillon donneront le « la » d'un d'été coloré, convivial et riche en émotions. La programmation qu'elle soit musicale, patrimoniale culturelle ou sportive oscillera entre grands temps forts à l'image de l'exposition « Banksy, une (R)évolution au Musée d'Art (MAT) et rendez-vous plus intimistes. Cette pause estivale sera pour les Toulonnais ou visiteurs en vacances dans la capitale du Var l'occasion de découvrir ou redécouvrir une ville tour à tour moderne, attachée à ses traditions, dansante, jazzy, fière de ses racines, solaire et sportive.

L'été toulonnais promet d'être culturel, musical, rassembleur et placé sous le signe des traditions. S'il est de tradition que la Fête de la musique organisée lors de la nuit la plus courte de l'année marque le début de l'été et de ces grands rendez-vous, cette année à Toulon, c'est le vernissage de l'exposition « Banksy, une (R)évolution » qui fera basculer doucement mais sûrement la ville vers cette pause estivale tant attendue par tous. Les nombreuses animations prévues promettent évasion, distraction ou culture partout et pour tous.

Chacun, quelles que soient ses envies, pourra profiter des nombreuses opportunités que propose la Ville, entre détente et grandes manifestations populaires. L'été 2025 sera résolument culturel avec une programmation musicale éclectique entre musique classique (Fortissimo), pop, rock ou rap (Le Son by Toulon) ou jazz (Jazz à Toulon) et de grands rendez-vous muséaux dont le fil conducteur sera le street art. Banksy et les nombreux autres artistes urbains exposés au MAT essaieront dans plusieurs autres musées municipaux et là où ils se sont fait connaître, sur les places et dans les rues afin d'initier le plus grand nombre à cette culture urbaine encore mal connue. Street art, mais aussi architecture d'intérieur avec la Design Parade dans l'ancien Evêché ou encore photo et réseaux sociaux avec l'exposition de la 9^e édition du concours Instagram #ToulonForever.

Cette année encore et pour le plus grand bonheur de tous, la Patrouille de France reviendra le 15 août pour un show époustoufflant. Dès 16 heures, tous les yeux seront braqués vers le ciel pour vibrer au rythme des figures impressionnantes des 8 chevaliers du ciel et leurs « Alpha jets ». Ciel, toujours mais étoilé et surtout illuminé par les fusées et les gerbes multicolores de l'embrasement du Fort Saint-Louis et le spectacle de drones du 14-Juillet. Ces grands événements populaires, auxquels il faut rajouter Les Escales toulonnaises, une nouvelle animation sur le port qui va rythmer quatre vendredis soirs en juillet et août vont ponctuer des mois de juin, juillet et août marqués par des rendez-vous empreints de traditions maritimes provençales. C'est d'abord la fête de la Saint-Pierre puis les joutes provençales avec leurs duels épiques et enfin la Nuit des Pêcheurs.

Avec le soleil et la mer en toile de fond, la programmation de ces mois d'été se veut rassembleuse et grand public et placée sous le double signe de la qualité et de la convivialité.

Contact presse

Christophe MORENO

Adjoint au maire en charge de la Dynamisation commerciale, de l'Événementiel, de la Communication, de l'Informatique et du Dialogue social

06 21 32 12 24

un été musical

LA FÊTE DE LA MUSIQUE

Chaque année depuis 1982, la Fête de la musique marque le passage vers l'été. Elle donne aussi le « la » de ce que sera la saison estivale toulonnaise. Elle sera musicale, conviviale, diverse, plurielle, culturelle, joyeuse et festive. L'été va donc rentrer par la grande porte, avec tambours et trompettes. 30 scènes réparties entre le centre-ville et le Mourillon, 71 formations musicales : la Fête de la musique dans sa version toulonnaise prend la forme d'une balade de places en places, de rues en rue, à la rencontre d'artistes au style très différents. Là du rock, ici du jazz, plus loin de la soul, au détour d'une allée du rap ou du hip-hop : la programmation volontairement diverse a été conçue pour satisfaire tous les goûts, mais aussi pour permettre de jolies découvertes. Il suffira juste de tendre l'oreille et de se laisser séduire, par une note, un air, une voix.

Le soleil n'aura pas encore décliné à l'horizon que déjà les premières mélodies s'élèveront, animant la ville. Créée en 1982 pour promouvoir la musique, son ampleur et la diversité des pratiques musicales, la Fête de la musique est une grande manifestation populaire, ouverte à tous. La nuit la plus courte de l'année sera vraiment très courte...

Fête de la musique

Samedi 21 juin

Centre-ville : de 18 heures à minuit

Le Mourillon : de 16 heures à 2 heures (du matin)

LE SON BY TOULON

Des concerts à guichets fermés. Des stars internationales. Il n'aura fallu qu'une édition au Son by Toulon pour s'imposer comme l'un des festivals incontournables des étés musicaux sur la Côte d'Azur. Avec une programmation encore plus éclectique, ce deuxième rendez-vous prend de l'ampleur. 5 concerts, tous avec des premières parties sont prévus sur le parvis du Zénith de Toulon. Variété française, rock alternatif, rap, musique africaine, le Son by Toulon a fait le pari de satisfaire toutes les oreilles.

Pas une tête d'affiche donc mais des têtes d'affiche. La première d'entre elle sera Michel Polnareff. Sa dernière tournée fera escale dans la capitale du Var pour une date qui devrait être inoubliable pour tous les fans de l'Amiral. Sur scène, la légende interprétera à la fois des titres issus de son dernier album « Un temps pour elles » mais aussi ses grands standards qui ont traversé le temps et les générations : « Love me, please love me », « La poupée qui fait non », « Lettre à France » ou « Good bye Marylou ». Celui qui a aussi chanté « Je suis un homme » cèdera la scène du Son by Toulon à Gims et à son Dernier tour. L'Artiste masculin de l'année 2025 qui s'est fait connaître avec « J'me tire », « Bella » ou « Sapés comme jamais » a annoncé lors des dernières Victoires de la musique que cette tournée serait probablement la dernière. Cette soirée exceptionnelle promet d'être une réelle expérience et un voyage dans le temps à travers les plus grands succès du pensionnaire du groupe Sexion d'Assaut.

Autre soirée, autre ambiance. Celle colorée de l'épopée malienne de -M-, de Fatoumata Diawara et de Balla Diabaté. Lamomali avait ouvert un premier chapitre en 2017. Une nouvelle page s'ouvre à Toulon pour ce concert exceptionnel. Les artistes réunis autour de la kora, un instrument de musique emblématique de la culture malienne réinterpréteront leurs morceaux phares mais aussi de nouveaux titres. Ils seront précédés à 20h30 par Ibrahim Maalouf & The Trumpets of Michel-Ange.

Ils affichent plus de 4 décennies au service du rock alternatif et du « new romantic ». 30 ans après leur dernier concert au Zénith, les Écossais de Simple Minds reviennent à Toulon des tubes pleins leurs valises. Cette nouvelle soirée s'annonce déjà comme inoubliable pour les 11 000 spectateurs qui devraient vivre une véritable expérience. Expérience saluée par le Times après leur prestation à la Wembley Arena.

Pour sa dernière date, le Son by Toulon jette un pont vers le festival Jazz à Toulon. Il revient au jeune pianiste Sofiane Pamart de clôturer cette 2e édition tout en douceur. Le compositeur, connu pour son univers unique et captivant mais aussi pour ses collaborations avec des rappeurs fait partie des trois artistes de musique classique le plus « streamés » en 2024.

Cette année, les portes ouvriront à 18 heures. Une animation musicale par un DJ est prévue en amont et après chaque spectacle pour accompagner les festivaliers, tout comme un espace restauration agrandi, équipé de tables et de chaises.

Comme l'année dernière, « Le Son by Toulon » cherche à réduire son impact sur l'environnement. Il déploie différentes actions éco-responsables comme les gobelets réutilisables proposés dans les buvettes, des produits locaux cuisinés dans foodtrucks ou des cendriers en matériau recyclé.

Le Son by Toulon
Du 12 au 25 juillet
www.sonbytoulon.com

JAZZ À TOULON

Un succès qui ne se dément pas ! Depuis 35 ans, Jazz à Toulon enflamme les soirées d'été. L'an dernier, plus de 50 000 spectateurs ont investi les places toulonnaises, pour des concerts à l'heure de l'apéro et en soirée. Cette année 20 concerts sur 10 jours vont rythmer les nuits de la fin du mois de juillet et celle du début du mois d'août. Toujours gratuits. Toujours itinérants. Avec une même volonté : celle d'initier le plus grand nombre à ce style musical pointu et d'amener des artistes de renoms au plus près des habitants. En 35 ans d'existence, le festival a su se renouveler sans se renier, comme le montre la programmation de cette nouvelle édition qui mêle subtilement têtes d'affiche et étoiles montantes.

/ **Samedi 26 juillet à 21h30 – Place de la Liberté**

Martin Taylor réinvente le concept des années 80 avec The Great Guitars. Pour l'occasion, il s'associe à deux des meilleurs guitaristes de jazz actuel : Biréli Lagrène et Ulf Wakenius. Ensemble, ils proposent un programme brillant mettant en avant leur maîtrise de la guitare, leur sensibilité, leur humour et des performances éblouissantes.

/ **Dimanche 27 juillet à 21h30 – Place de la Liberté**

Pianiste, multi-instrumentiste, compositeur et réalisateur, Roberto Fonseca naît à La Havane dans une famille d'artistes. À 15 ans, il se révèle au Festival de Jazz de La Havane, dont il deviendra, 26 ans plus tard, le premier directeur artistique après Chucho Valdés. Après une tournée en Italie et son premier album *Tiene que ver*, il rejoint en 2001 le Buena Vista Social Club, côtoyant Ibrahim Ferrer et Omara Portuondo. En 2023, il célèbre l'âge d'or de la musique cubaine avec *La Gran Diversión*, un hommage aux nuits endiablées de La Havane et au légendaire cabaret parisien La Cabane Cubaine.

/ **Lundi 28 juillet à 21h30 – Place de l'Équerre**

Tyreek McDole, chanteur haïtien-américain de 24 ans originaire de Floride, s'impose comme une étoile montante sur la scène jazz new yorkais. Lauréat de plusieurs distinctions prestigieuses, il se démarque comme l'un des talents les plus prometteurs du moment. Diplômé en interprétation jazz du Conservatoire de Musique d'Oberlin, il a été formé par des professeurs de renom : LaTanya Hall, Gary Bartz, Gerald Cannon, Eddie Henderson, Billy Hart, Dan Wall, Sullivan Fortner et Weedie Braimah. Puisant son inspiration dans ses racines caribéennes, ainsi qu'entre New York, la Floride et au-delà, Tyreek McDole marque aujourd'hui de son empreinte le paysage musical international. 10 soirées aussi pour un festival « Off » qui met en lumière les talents locaux du jazz. Chaque soir, sur une place différente, c'est l'occasion de profiter d'une parenthèse musicale à l'heure de l'apéro mais aussi de découvrir de nouveaux artistes.

/ **Mardi 29 juillet à 21h30 – Place de l'Équerre**

Carmen Souza est devenue une référence de la musique du Cap Vert, asseyant sa marque sur la scène musicale mondiale. Depuis la sortie de son premier album en 2005, *Ess e Nha Cabo Verde*, elle a réussi à créer un genre nouveau, inclassable, entre rythmes traditionnels africains, mélodies capverdiennes et jazz contemporain. Souvent appelée l'Ella Fitzgerald du Cap Vert, Carmen Souza est une pionnière dans l'écriture, l'enregistrement et l'interprétation de sa propre formulation d'un world jazz. Son charisme et sa technique vocale lui ont permis d'opérer bien au-delà des limites de la musique du monde, du jazz et de faire d'elle bien plus qu'une chanteuse et une compositrice.

/ **Jeudi 31 juillet à 21h30 – Place Auguste-Bouzigues**

Diplômé de l'École nationale des Arts de La Havane, le batteur, producteur et compositeur Michael Olivera est une figure incontournable du jazz et de la musique cubaine actuels. Après plus de 60 albums et des collaborations avec des artistes tels que Quincy Jones, Alfredo Rodriguez ou Richard Bona, il vit désormais à Madrid et conduit le Cuban Jazz Syndicate, une formation qui réunit les meilleurs musiciens cubains vivant en Espagne. Virtuose mais jamais démonstratif, Michael Olivera propose en sextet une musique fortement imprégnée des rythmes cubains, de la culture yoruba, du jazz, mais également marquée par ses multiples expériences et rencontres internationales.

/ **Vendredi 1^{er} août à 21h30 – Place Vincent-Raspail**

Compositeur connu dans le monde entier, Éric Serra a composé les B.O. les plus marquantes de l'histoire du cinéma de ces 40 dernières années avec notamment *Subway*, *Le Grand Bleu*, *Léon*, *Goldeneye*, *Le Cinquième Élément* ou encore *Arthur et les Minimoys* ou *Lucy*. Éric Serra viendra présenter au public une vision jazz et pop-fusion de ses plus belles musiques de films. Musicien instinctif, viscéralement attaché à son instrument de cœur, la basse électrique fretless, c'est sur scène, entouré de ses amis qu'il trouve sa raison d'être. Accompagné des meilleurs musiciens de jazz français, il monte le RXRA Group, reprenant ses plus grands titres, revisité en jazz/fusion.

/ **Lundi 4 août à 21h30 – Place Martin-Bidoué**

Avishai Cohen grandit dans une famille de musiciens dans une petite ville près de Jérusalem. Enfant, il joue du piano jusqu'à l'âge de 14 ans. En 1992, il part pour New York où il rencontre d'autres musiciens de jazz. Après une longue période à jouer dans des petits clubs, il est remarqué par Chick Corea et signe un contrat pour un enregistrement. En 1998, Avishai Cohen signe son premier album *Adama* coproduit par Chick Corea. Dans son nouvel album *Iroko*, évoque les turbulences propres aux temps troublés que nous traversons en menant son groupe, uni par des années de complicité, dans les méandres d'une suite en cinq parties parcourant toute la gamme des émotions — de l'espoir à la dépression en passant par l'indignation et la plus profonde des mélancolies.

/ **Mercredi 6 août à 21h30 – Place Saint-Jean**

Elie Portal, pianiste, organiste, arrangeur, celui que l'on surnomme « Mister Swing », mène ses projets toujours avec la même passion... Poignet fluide, phrasé aérien, touche nostalgique, il vous invite cette fois, à rendre hommage à ces voix inoubliables, ces musiciens incomparables, qui ont fait planer au-dessus de nous, comme un instant d'éternité. Pour ce concert, il sera accompagné par la chanteuse Fabby Medina à la voix prestigieuse et au scat éblouissant.

/ **Jeudi 7 août à 21h30 – Plages du Mourillon**

Joshua Redman est l'un des saxophonistes les plus acclamés de la scène jazz contemporaine. Né en 1969 à Berkeley en Californie, il est le fils du légendaire Dewey Redman. Bien qu'il ait étudié à Harvard et ait été accepté à la Yale Law School, il choisit finalement une carrière musicale après avoir remporté le prestigieux concours Thelonious Monk en 1991. Son style évolutif se reflète dans des albums tels que *Walking Shadows* (2013), *Still Dreaming* (2018) et *Come What May* (2019). En 2020, il reforme son

quartet historique pour RoundAgain, suivi de LongGone en 2022. Nominé huit fois aux Grammy Awards, il reste une figure majeure du jazz moderne.

/ **Vendredi 8 août 21h30 – Plages du Mourillon**

Les 17 musiciens de l'Amazing Keystone Big Band réinventent de façon joyeuse et cuivrée l'héritage de George Gershwin. Ce compositeur majeur du XXe siècle a su fusionner le jazz et la musique classique, ouvrant la voie à de nouveaux horizons sonores et influençant des générations de compositeurs. Il a redéfini les frontières de la musique américaine et laissé un héritage indélébile dans l'histoire de la musique. Accompagnés des chanteurs Neima Naouri et Pablo Campos, ils offrent des versions originales de Someone to Watch Over Me, I Loves You Porgy, Summertime, The Man I Love ou encore Fascinating Rhythm.

Jazz à Toulon
Du 26 juillet au 9 août
www.jazzatoulon.com

FORTISSIMO

Organisé par le Festival de Musique de Toulon et de sa Région, FORTissimo se déplace de fort en fort, avec pour objectif de « mettre de la musique dans le patrimoine toulonnais ». Le parrain de cette édition 2025 est le navigateur Marc Thiercelin.

Le Festival de musique de Toulon et sa région créé en 1951 est, avec Aix-en-Provence, Menton, Prades, Strasbourg et Besançon l'un des six plus anciens festivals de France. Et il est le seul à avoir une action tout au long de l'année. Le Festival est aujourd'hui un acteur essentiel de la diffusion de la musique « classique » dans l'agglomération toulonnaise.

Les programmations associées du Festival de musique de Toulon autour de la musique de chambre et de l'Opéra de Toulon avec sa saison de concerts symphoniques ont permis de développer diverses actions pédagogiques tout au long de l'année scolaire.

Le festival s'est engagé en faveur d'une démarche éco-responsable pour un événement durable et solidaire.

Fortissimo
Concerts du 18 juin au 22 juillet
<https://festivalmusiquetoulon.com>

un été de tradition

FÊTE DE LA SAINT-PIERRE

Dans ses « Fleurs du mal », Charles Baudelaire écrivait « Homme libre, toujours tu chériras la mer ». Les pêcheurs sont des hommes libres et comme tous les marins, ils ont une relation particulière avec la mer. Une relation fondée sur le respect et une certaine crainte. Nourricière et source d'abondance, elle peut aussi être objet de légendes et de superstitions ou représenter un danger. N'est-ce pas du large que sont venus les plus grands fléaux, notamment en Provence ? Si les invasions, les pillages ou les épidémies ont disparu de l'Histoire contemporaine, les tempêtes emportent encore hommes et bateaux.

Pour conjurer le sort et pour rendre hommage à tous les disparus en mer, les pêcheurs de la prud'homie de Toulon font perdurer la tradition séculaire d'honorer Saint-Pierre, à jamais le premier d'entre eux. Le dimanche 29 juin, à l'issue de la messe solennelle célébrée en la cathédrale Notre-Dame de la Seds, le buste du prince des apôtres et premier évêque de Rome sera porté par les pêcheurs jusqu'au Carré du Port pour bénir hommes et navires.

Fête de la Saint-Pierre
Dimanche 29 juin
À partir de 10 h 30

COMBATS DE JOUTES

Leurs plastrons portent les stigmates des duels acharnés auxquels ils se sont livrés aux cours des années. Chaque combat laisse sa trace, une griffure indélébile, la marque des héros. Dans un ballet bien ordonné, les deux barques s'avancent à la vitesse maximale de 3 nœuds. Jugés sur la « tintaine », lance dans une main et témoin dans l'autre, les « targaïres » s'affrontent dans un duel qui allie à la fois force et adresse : la force d'un lutteur et l'adresse d'un escrimeur.

À bord du Saint-Flavien et du Saint-Mandrier leurs destriers des mers, les Francs-jouteurs mandréens vont traverser la rade pour faire découvrir, le temps de deux soirées, ce sport qui remonterait à l'Égypte ancienne. À la différence des autres joutes nautiques, la « targo provençalo » et ses plongeurs souvent qualifiés de « virils » est très codifiée : notamment au moment de la frappe où le « targaïre » (joueur) doit placer son pied gauche devant une ligne blanche et son pied gauche derrière celle-ci. Si le pied droit franchit cette ligne, il est disqualifié au profit de son rival seulement s'il passe par l'avant.

Sport reconnu par l'État depuis 1960, les joutes allient honneur médiéval et fête populaire. Pratique semble-t-il dès l'Égypte ancienne ou la Grèce antique, on retrouve les premiers écrits sur ces premiers combats nautiques en 1270 en France du côté d'Aigues-Mortes. Il semblerait que les croisés, soldats et marins, en attente de départ pour la Terre Sainte, s'affrontaient lors de combats singuliers, montés sur des embarcations légères.

Joutes
Les 26 juillet et 23 août
Carré du port
À partir de 18 h 30

LA NUIT DES PÊCHEURS

Du poisson et des fruits de mer à profusion issus de la pêche locale. Une cuillère de sucré. Un zeste de musique. Une rasade de bonne humeur. Une louche de convivialité. C'est la recette de la Nuit des Pêcheurs. L'incontournable des étés toulonnais revient le dimanche 3 août à partir de 17 heures. Pour l'occasion quelque 300 tables et 1 800 chaises sont disposés sur les quais du port Saint-Louis du Mourillon.

Depuis plus de 20 ans, pêcheurs professionnels et artisans locaux régaler Toulonnais et touristes. Tous s'activent derrière leur plancha, grill ou étals colorés pour satisfaire gourmets et gourmands, amateurs de saveurs iodées ou du terroir. Si le principe de la Nuit des Pêcheurs est de mettre en avant le savoir-faire et la diversité des activités aquacoles présentes dans la rade de Toulon, elle permet à tous les goûts de se régaler, en famille ou entre amis.

Tous ces ingrédients font le sel de cette manifestation qui séduit chaque été plus de 20 000 visiteurs, réunis pour une parenthèse authentique à savourer sans modération.

Nuit des Pêcheurs

Dimanche 3 août

Port Saint-Louis du Mourillon

À partir de 17 heures

Les incontournables de l'été

LE 14-JUILLET

Chaque année depuis 1880, les Français célèbrent, le 14 juillet, leur fête nationale. Héritage de la Révolution française, cette journée marque la célébration de la République française et symbolise l'unité du pays. À Paris, elle prend la forme d'un grand défilé militaire qui depuis 1980 est organisé sur les Champs Élysées.

/ Retour du défilé sur le boulevard de Strasbourg

Dans la capitale du Var, on trouve les premiers témoignages d'un défilé militaire en 1881. Après 7 années passées sur l'avenue de la République, la parade qui associe troupes à pied et motorisées, va retrouver le boulevard de Strasbourg à partir de 18 heures.

Comme chaque année, les forces armées, de sécurité et les centres d'apprentissage ou les formations musicales basées à Toulon seront à l'honneur. Le cortège militaire se regroupera devant le Musée d'Art, passera devant les tribunes installées place de la Liberté et la foule des spectateurs qui vient en nombre assister à l'évènement puis se disloquera au niveau de la place Noël-Blache. Les Toulonnais, petits et grands, sont très attachés à leur défilé. Cette année, des véhicules militaires anciens des associations Mémoire Bormes 1944, Août 44 et Provence 44 clôtureront le passage en revue des différentes formations militaires et civiles.

/ 1 000 drones dans le ciel de Toulon

Cette journée festive et fraternelle, se poursuivra par un spectacle de drones face au Carré du Port. Proposé pour la première fois le 9 mai 2024 lors du passage du Relais de la Flamme olympique, le ballet aérien, gracieux et lumineux de ces engins volant en avait mis plein les yeux aux milliers de spectateurs massés sur le port. La mise en scène de ce show composé par 1 000 drones mettra en exergue, sur une bande musicale adaptée, les grands évènements culturels de cet été 2025. La soirée se prolongera par le bal du 14-Juillet sur le Carré du Port.

Comme chaque année, la Fête Nationale sera riche en couleurs et en émotions pour le plus grand bonheur des Toulonnais et touristes présents.

*Défilé militaire
Boulevard de Strasbourg
À partir de 18h30*

*Feu d'artifice
Port de Toulon
À partir de 22 heures*

Le défilé et le feu d'artifice seront diffusés en live sur la page Facebook de la Ville de Toulon.

LE 15-AOÛT

15 août 2025. Toulon commémore le 81^e anniversaire du Débarquement en Provence avec le traditionnel show aérien de la Patrouille de France et l'embrasement du fort Saint-Louis.

Entre Toulon et la Patrouille de France (PAF), c'est une histoire qui dure. Voilà presque 25 ans que les touristes et les Toulonnais, fascinés par la virtuosité acrobatique des pilotes de l'Armée de l'Air française

se réunissent sur les plages du Mourillon pour le 15 août. Tous auront les yeux braqués vers le ciel pour admirer les « chevaliers du ciel » et les incontournables figures qu'ils exécutent à 800km/h.

La série se décompose en 2 parties : « le ruban », dans laquelle les 8 Alpha Jets évoluent en formation serrée et permettent de voir des figures comme le canard, le croisillon ou la flèche ; « la synchronisation », quand la patrouille se divise en deux groupes effectuant alternativement des acrobaties, plus dynamiques et plus impressionnantes, avec 2, 4 ou 6 engins.

Prévu vers 17h45, l'enchaînement de la PAF sera précédé à partir de 16h30 par les démonstrations des hélicoptères Dauphin de la 35F et Panther de la 36F, les deux flottilles étant basées à Hyères. S'en suivront les prestations de l'école de voltige de l'Armée de l'air et de l'espace puis de l'association Rafale Solo Display.

Au panache tricolore de la Patrouille de France, succéderont les fusées multicolores du tant attendu feu d'artifice du 15-Août. Dès 22 heures, le ciel toulonnais se parera d'éclats de lumière tous plus chatoyants les uns que les autres.

Meeting aérien

15 août

Plages du Mourillon

À partir de 16h30

Feu d'artifice

Fort Saint-Louis

À partir de 22 heures

Le feu d'artifice sera diffusé en live sur la page Facebook de la Ville de Toulon.

LA GRANDE BRADERIE

La grande braderie des commerçants se tiendra les 21, 22 et 23 août prochains. Les commerçants et artisans toulonnais ayant une vitrine donnant sur la zone piétonne pourront y participer gratuitement. Cette grande braderie sera également ouverte aux commerçants non sédentaires.

Grande braderie

Du 21 au 23 août

Centre-ville

DANS LES MUSÉES ET GALERIES

/ Musée d'Art de Toulon

Banksy et le street art, une immersion au cœur de l'art urbain

Début des années 2 000. L'entrée du street art dans les musées marque un tournant pour cet art qui s'est développé dans sur les murs des cités. À cette époque, Banksy s'était déjà fait remarquer en Grande-Bretagne depuis une bonne décennie. C'est son travail et celui d'autres artistes qui se revendiquent du même mouvement artistique que le musée d'art a choisi de mettre en lumière avec le concours de 24 Ore Cultura. 80 œuvres, dont 40 de Banksy, sont présentées au public. Issues de collections privées, elles retracent l'histoire de cet art de rue né dans les années 60. L'exposition donne une large vision de l'art urbain qui s'exprime de manière différente en France, aux États-Unis, en Italie, ou dans les pays d'Amérique du Sud. Elle montre son évolution depuis les pionniers de l'underground américain jusqu'à son expression la plus contemporaine : lettrages ou graffitis, bombes aérosol ou lithographies. Une attention particulière a été portée à des figures telles que Keith Haring ou Jean-Michel Basquiat et un espace est dédié à la scène française, devenue l'un des plus innovantes et les plus riches du street art. Cette exposition a été conçue pour dialoguer avec des œuvres de la collection permanente du musée et notamment celles de l'un des précurseurs de l'art urbain français, le plasticien niçois Ernest Pignon-Ernest, présentées au cabinet d'art graphique. La peinture murale réalisée par le street artiste italien Andrea Ravo Mattoni, qui revisite dans son propre langage plastique la toile d'Émile Loubon « Retour du troupeau » datée de 1852, s'impose à l'intérieur des espaces du musée comme un pont jeté avec le classique. En proposant cette réécriture au grand public, le musée d'art s'inscrit dans une symbolique très forte : celle d'un musée passeur entre les époques et les formes d'art.

Musée d'Art de Toulon

Jusqu'au 5 octobre

Du mardi au dimanche de 12h à 18h

Fermé le lundi et les jours fériés

/ Musée d'Arts Asiatiques

Interstices

Interstices offre une vision subtile et intime du Japon, inspirée par l'histoire personnelle de Khanh et son épreuve face à la maladie. À travers des photographies argentiques en noir et blanc, prises au moyen format, elle explore les frontières de l'invisible et du subconscient. Ses images invitent à voir au-delà de l'apparence, évoquant le cycle universel de la vie et le cheminement intérieur de l'âme vers la lumière, jusqu'à la renaissance. Née en France d'origine vietnamienne, Khanh se forme en autodidacte à la photographie dès son adolescence, et développe une pratique personnelle marquée par un regard singulier sur le monde. À travers son travail, elle cherche à capturer la beauté du quotidien et à interroger la manière dont la photographie peut révéler la vérité des instants éphémères. Parallèlement à sa carrière de photographe, Khanh est également comédienne, et a récemment incarné un rôle dans *Partition Vietnamienne*, une pièce d'Olivier Dhénin Hûru, présentée au Musée Guimet à Paris, en lien avec l'exposition *Photographies du Vietnam 1966-1976* du photographe Marc Riboud.

Musée d'Arts Asiatiques

Jusqu'au 30 août

Du mardi au dimanche de 12h à 18h

Fermé le lundi et les jours fériés

/ Musée de la Photographie

Le parcours photographique d'Edward Steichen

Ce fonds riche de plus de 80 œuvres est exceptionnel par la qualité des tirages originaux de cette figure majeure de l'histoire de la photographie au XX^e siècle.

Américain d'origine luxembourgeoise, il fonde en 1902 avec l'avant-gardiste Alfred Stieglitz le groupe Photo-Secession et participe à la célèbre revue Camera Work (1907 – 1923), alors chantre du courant pictorialiste. Peintre à ses heures, typographe, agent de ses amis artistes tels Brancusi, Steichen est aussi un grand directeur artistique et organisateur d'expositions.

Photographe polymorphe, il travaille le paysage, le nu, le portrait, la nature morte, la photographie de mode, de spectacle, la publicité. Il fut même photographe de guerre durant les deux conflits mondiaux au service de l'armée américaine. Entre 1923 et 1937, Condé Nast lui confie la direction artistique de Vanity Fair et de Vogue.

Avec lui, la créativité investit la photographie commerciale. Dans ce sens, il est un des premiers à signer ses photographies de mode. Conservateur pour le département photographique du MoMA, il organise en 1955 l'exposition The Family of Man rassemblant 503 photographies de 273 photographes originaires de 68 pays.

L'exposition parcourra le monde entier, témoignage incomparable de la photographie humaniste et de la grande famille humaine.

Maison de la Photographie

Jusqu'au 20 septembre

Du mardi au dimanche de 12h à 18h

Fermé le lundi et les jours fériés

/ Musée Jean Aicard / Paulin Bertrand

Pascalet père et fils : la peinture en héritage

Pour sa réouverture, le musée Jean Aicard – Paulin Bertrand, présente une exposition consacrée à Félix et Pierre Pascalet. Portée par les descendants des deux artistes, cette initiative familiale propose pour la première fois une présentation de leurs œuvres dans un musée.

Félix Pascalet (1887-1954) et son fils Pierre Pascalet (1915-2000) comptent parmi les peintres varois qui ont marqué leur époque. Plusieurs œuvres de Félix Pascalet sont d'ailleurs présentes au sein des collections du musée d'Art de Toulon (MAT). L'exposition réunit 72 toiles issues de collections familiales, présentées sous forme de parcours dans la villa « Les Lauriers Roses ».

Cette maison fut celle de l'écrivain Jean Aicard jusqu'à sa mort en 1921. Il en fit don à son ami, le peintre Paulin Bertrand, qui y installa son atelier. En 1960, la veuve de Paulin Bertrand légua la propriété à la Ville de Toulon. Le lieu est aujourd'hui labellisé Musée de France, Maison des Illustres et Maison d'écrivain.

Musée Jean Aicard / Paulin Bertrand

Jusqu'au 31 juillet

Du mardi au samedi de 12 heures à 18 heures

/ Mairie d'Honneur

#ToulonForever : la ville s'expose

Toulonnais et amoureux de la ville ont eu du 1^{er} au 31 mai pour poster leurs clichés de la ville sur Instagram. Des vues qui devaient répondre aux 6 thématiques définies par un jury composé d'élus et de photographes pour cette 9^e édition du concours #ToulonForever : « Sous le ciel toulonnais », « Paysages de rêve à Toulon », « Toulon, ville verte », « Vos quartiers en noir et blanc », « Toulon histoire », « Au fil de l'eau ».

Sur l'ensemble des points de vue de Toulon postés en identifiant le compte @toulonforever2025 tous ceux qui répondaient aux critères imposés seront exposés en Mairie d'Honneur du 16 juillet au 4 septembre dans une scénographie mettant en valeur Toulon et les photos.

Considéré comme un rendez-vous incontournable par tous les utilisateurs du réseau social, le concours a été lancé en 2016 par la Ville. Il permet aux photographes amateurs ou professionnels de partager leur vision de Toulon. Il permet aussi de (re)découvrir le patrimoine, l'architecture ou le caractère de la 13^e ville de France à travers de l'objectif de participants toujours plus nombreux d'édition en édition.

Tous ont pu tenter leur chance à plusieurs reprises dans l'une ou plusieurs des catégories proposées. Cette année encore, certains ont rivalisé d'imagination, d'autres se sont trouvés ou bon endroit au bon moment, tous ont mis en valeur les différentes facettes de notre cité méditerranéenne.

Le vernissage de l'exposition sera l'occasion de désigner et de récompenser 8 lauréats différents, puisqu'en plus des 6 thématiques imposées, deux prix spéciaux seront décernés : « Coup de cœur du jury » pour la première la photographie la plus appréciée par le jury et « Prix des Instagrameurs » pour celle ayant obtenue le plus de « Like ».

Mairie d'Honneur

Du 16 juillet au 4 septembre

Du lundi au vendredi, de 9heures à 16h30

/ Ancien Évêché

La relève de l'architecture d'intérieur s'expose à Toulon

Mettre en lumière l'inventivité de la relève de l'architecture d'intérieur tout en mettant la création contemporaine à la portée d'un large public... Tel est l'objectif de la Design parade Toulon, événement incontournable dans le monde du design français. Cet événement culturel au rayonnement international, c'est d'abord un grand concours destiné à faire émerger les jeunes pousses et les encourager dans leur parcours. C'est aussi une grande mise en scène de leur travail, chacun ayant pour mission d'aménager « à la méditerranéenne » l'espace qui lui est alloué en plein cœur de ville, dans une aile de l'ancien siège épiscopal-du XVIII^e siècle. Travail des volumes, des matières, connexion des espaces... tous rivalisent de créativité, conscients de ce tremplin qu'est la Design Parade pour se faire connaître et reconnaître des professionnels, mais aussi de mettre un coup de projecteur sur l'artisanat, l'industrie et les savoir-faire d'exception, notamment grâce au soutien des partenaires de ce concours.

Les 10 finalistes en lice du 26 au 29 juin sont sélectionnés par un jury prestigieux présidé pour cette 9^e édition par le designer russe Harry Nuriev. Le fondateur du Crosby Studio s'est forgé une solide réputation entre Paris et New York en ancrant son travail multidisciplinaire dans la notion de transformisme, un mouvement qu'il a inventé en privilégiant la transformation d'objets du quotidien en art.

Ancien Évêché

Du 27 juin au 1^{er} novembre

Du mardi au samedi, de 11h à 18h

/ Hôtel des Arts

« Petits Mondes : un siècle de design pour enfant »

En parallèle, se déroule à l'Hôtel des Arts, une exposition intitulé « Petits Mondes : un siècle de design pour enfant ». Co-organisée par le Centre Pompidou, le Musée des Arts décoratifs de Paris, le Centre national des Arts plastiques et le Mobilier national, elle explore l'univers de l'enfance au travers du mobilier et des objets décoratifs mais aussi des jouets et des livres. Tous participant à la stimulation de l'imagination des enfants et à leur développement personnel.

Hôtel des Arts

Du 29 juin au 3 novembre

Du mardi au samedi, de 11h à 18h

/ En plein air

Plages du Mourillon – Vivre en pieuvre

Afin de prolonger le thème « Passion bleue » proposé par la scène nationale Châteauvallon – Liberté, l'exposition « Vivre en Pieuvre » du photographe toulonnais Franck Bessière a été inaugurée le 25 mars sur les Plages du Mourillon.

Cette installation en plein air affichée sur les grilles du centre de loisirs La Plages propose une immersion fascinante dans l'univers mystérieux de la pieuvre à travers une série de photographies réalisées en apnée, avec un respect profond pour le céphalopode et son milieu naturel. Accessible gratuitement, l'exposition invite les Toulonnais, visiteurs et promeneurs à découvrir ces images captivantes tout au long de leurs balades en bord de mer, offrant ainsi une rencontre unique entre art et nature.

Au-delà de son approche artistique, cette exposition revêt également une dimension pédagogique. Elle sera un support précieux pour les écoles et les centres de loisirs de la région, qui pourront en faire une ressource éducative tout au long de l'été, sensibilisant ainsi les plus jeunes à la beauté et à la préservation des écosystèmes marins.

*Plages du Mourillon, sur les grilles de l'ex restaurant La Plage
Jusqu'au 21 septembre*

À Sainte-Musse – L'expérience Basinga se prolonge par une exposition photo

Jusqu'au 21 septembre, le Parc de Sainte-Musse accueille une exposition photographique en plein air, installée aux abords de la Maison Verlaque. Dans le cadre de l'opération « Quartiers en Liberté », portée par la Ville de Toulon et le Théâtre Liberté – Scène nationale, cette rétrospective met en lumière les habitants ayant participé aux ateliers artistiques lors de la résidence de novembre et décembre derniers. Cette exposition met en lumière les portraits réalisés par la photographe de la Compagnie Basinga, immortalisant les participants costumés lors des ateliers préparatoires à La Traversée, un spectacle qui avait rassemblé plusieurs centaines de spectateurs en décembre dernier. Elle est visible jusqu'au 21 septembre, au même titre que d'autres expositions « à ciel ouvert » mises en place dans la ville.

*Parc de Sainte-Musse, aux abords de la Maison Verlaque
Jusqu'au 21 septembre*

Sur les grilles du jardin Alexandre 1^{er} – 1945, Toulon fête la liberté

Ce 8 mai a marqué le 80^e anniversaire de la capitulation de l'Allemagne nazie. Pour commémorer cet anniversaire ainsi que celui de la libération de Toulon et de sa rade le 28 août 1944, les archives municipales proposent jusqu'au 31 août une exposition photos issues du fonds de collection « Librairie Montbarbon ». Accrochés sur les grilles du jardin Alexandre 1^{er}, une vingtaine de panneaux retracent à la fois les défilés, sur le boulevard de Strasbourg, les défilés qui ont suivi la victoire du 8 mai 1945 et le premier anniversaire d'un Toulon libéré du joug de l'occupation.

*Grilles du jardin Alexandre 1^{er}
Jusqu'au 31 août*

ANIMATIONS

/ Le port des Créateurs

Le Port Des Créateurs est un incubateur culturel à destination des artistes, associations culturelles, entrepreneurs culturels et étudiants d'écoles créatives. Il s'agit d'une communauté d'acteurs culturels établie place des Savonnières, en plein quartier créatif, et qui fait émerger un réseau culturel sur le territoire. Ce tiers lieu culturel et citoyen est conçu comme un espace non figé.

Le Port des Créateurs prend de l'envergure, puisqu'en 2021-2022 ce sont tour à tour deux labellisations (Tiers-lieu culturel et citoyen et Quartier créatif et culturel), l'ouverture de trois nouvelles fabriques créatives, la mise en place de workshops et de conférences gratuits et ouverts à tous, l'élaboration d'un programme estival départemental, la conception de deux expositions collectives par an, ainsi que la création de deux nouveaux programmes de résidence qui ont vu ou verront bientôt le jour.

Port des Créateurs

Pour en savoir plus : <http://leportdescreateurs.net>

/ Dans toutes les médiathèques

Partir en livre

Partir en Livre célèbre sa 11^e édition autour du thème « Les animaux et nous ».

Organisée par le Centre National du Livre, sous l'impulsion du Ministère de la Culture, cette manifestation culturelle va à la rencontre des jeunes publics sur leurs lieux et temps de loisirs, afin de transmettre à tous le plaisir de lire !

Spectacles, ateliers créatifs, rencontres, lectures, et jeux, un programme foisonnant à Toulon pour satisfaire tous les gourmands !

Du 18 juin au 20 juillet

Programme sur le site des médiathèques : mediatheques.toulon.fr

/ Dans les jardins

Rendez-vous aux jardins est une manifestation annuelle organisée par le ministère de la Culture depuis 2003. Elle se déroule le premier week-end de juin sur un thème choisi chaque année par la Commission nationale du patrimoine et de l'architecture (CNPA), section parcs et jardins. Après « Les cinq sens au jardin » en 2024, le thème de cette année est « Jardins de pierres, pierres de jardins ». En 2018, à l'occasion de l'année européenne du patrimoine culturel, les Rendez-vous aux jardins ont acquis une dimension européenne. Cette manifestation a été créée pour faire découvrir la richesse et la diversité des parcs et jardins et sensibiliser les visiteurs aux actions mises en œuvre afin de faire connaître, conserver, restaurer, créer des jardins et former les jardiniers et les jardiniers d'art.

Du 7 ou 8 juin

Musées d'Arts Asiatiques et Jean-Aicard – Paulin-Bertrand, Jardins Alexandre 1^{er} et départemental du Las

/ En cœur de ville

Block Party : lancement de la saison street art

À l'occasion du lancement de la saison Street art, rendez-vous le vendredi 6 juin de 19h à minuit pour une « Block Party » sur les places du Globe, Savonnières, Camille-Auban, passage des Riaux, rue d'Alger et le lendemain 7 juin, pour un « Samedi aux couleurs urbaines ».

Vendredi 6 juin ; de 19h à minuit - Block Party

Gratuite et ouverte à tous, cette soirée festive s'inspire des mouvements artistiques, culturels et sportifs nés dans les années 80 en France et devenus, en quelques décennies, un phénomène mondial. Au programme : DJ sets, battles de danse, performances de rap, live painting, projections, ateliers créatifs et street food. Plus qu'un évènement, la Block Party est un moment de rencontre, d'expression libre et de découverte au croisement des arts et des cultures.

Places du Globe, Savonnières, Camille-Auban, passage des Riaux, rue d'Alger

7 juin : Un samedi aux couleurs urbaines - Centre-ville

10h30 à 12h30 : déambulation musicale

10h30 à 19h : « Des artistes habitent vos vitrines du centre-ville » : performances artistiques en live sur les vitrines des boutiques situées aux 9, rue de la Fraternité ; 33, rue d'Alger ; 10, rue Anatole-France ; 76, cours Lafayette ; 10, traverse de la Cathédrale

14h à 17h : ateliers de créations artistiques destinés aux enfants sur 2 places du centre-ville.

14h et 17h : déambulations de 5 artistes avec initiation au hip-hop.

16h à 18h : déambulation musicale

16h à 18 h : BANKSIJ : Cette performance croisée entre DJ set et graffiti rend hommage à Banksy au street art : musique, création live et danse en plein air (place Eugène-Baboullène, parvis de la Maison de l'Étudiant et de l'Information Jeunesse)

18h à minuit : Festival des arts de rue organisé par l'association Écho de l'Équerre : hip-hop, battle de breakdance et DJ (de 20h à 22h : DJ Teetwo et de 22h à minuit : DJ Select the Punisher) (Place de l'Équerre)

Un été Bleu street à Toulon

En écho à cette exposition, l'Office du Commerce de l'Artisanat de Toulon (OCAT) propose un jeu de piste matérialisé par une ligne bleue, peinte au sol, qui sillonne la ville et guide les visiteurs de boutique en boutique pour découvrir les œuvres originales librement inspirées de celles de Banksy de six plasticiens locaux : Hildegard Laszak, Mandin Art, Sexymud, Sacha Stoliarova, Franck Cascales et Henri Salamero. Des guides-comédiens accompagneront tous les samedis jusqu'au 16 août les visiteurs dans cette déambulation urbaine jusqu'à une boutique redécorée, sujet de partage sur les réseaux sociaux.

<https://commercesdetoulon.com>

Les Escales Toulonnaises, une scène ouverte à tous les arts

Du 18 juillet au 8 août, chaque vendredi de 19h à minuit, les quais du port de Toulon s'animeront d'une énergie joyeuse pour le plaisir de tous. Marché de créateurs, espace vintage, espace dédié à la street culture et aux arts urbains, concerts... La proposition des « Escales Toulonnaises » se veut avant tout éclectique et conviviale. Que vous soyez en famille, entre amis ou en solo, vous apprécierez le programme de ces soirées d'été qui promet de multiples découvertes artistiques et autant d'émotions musicales.

De nombreux créateurs locaux ouvriront leurs stands sur des pièces uniques artisanales uniques. Bijoux, vêtements, accessoires et objets de décoration : chaque création raconte une histoire et témoigne du talent des artisans de Provence. L'espace vintage attirera les nostalgiques du temps qui passe, les invitant à plonger dans le passé avec une sélection de vêtements rétro, de meubles anciens et d'objets collector.

En écho à l'exposition « Banksy, une (R)évolution qui se tient au musée d'art jusqu'au 5 octobre, les « Escales toulonnaises » mettent en lumière la street culture et les arts urbains. Dans un espace dédié, des graffeurs exécuteront des créations en live painting pendant que des danseurs de breakdance et des artistes de rue accompliront des performances spectaculaires.

Scène ouverte à tous les arts, les « Escales Toulonnaises » feront la part belle à la musique. Fanfares, troupes de percussions, concerts de musique populaire ou au caractère plus intimiste, mais aussi des DJ feront tourner les platines pour faire danser Toulonnais et vacanciers jusqu'à minuit...

Port de Toulon

Les 18 et 25 juillet puis les 1^{er} et 8 août

À partir de 19 heures

un été sportif

LA JOURNÉE OLYMPIQUE

Ils vont courir, jouer du fleuret, lutter, ramer, pratiquer le rugby fauteuil. Les enfants des centres de loisirs dans la journée et le grand public sont attendus pour la Journée olympique qui se tiendra le mercredi 26 juin sur les plages du Mourillon. Pour leur faire découvrir ou redécouvrir quelques-unes des disciplines pratiquées lors des dernières olympiades à une vingtaine de classe des écoles élémentaires municipales, la Ville de Toulon, s'appuie sur les associations sportives et leurs bénévoles en tête desquels figurent le Comité départemental olympique et sportif (CDOS).

Ville active et sportive, Toulon s'est inscrite en 2021, dans la démarche Terre de Jeux 2024. Suite à l'engouement suscité par la désignation de Paris comme ville hôte des Jeux Olympiques et Paralympiques, le Comité d'Organisation a imaginé le label Terre de Jeux 2024 pour faire vivre l'esprit de Pierre de Coubertin sur l'ensemble du territoire. Concrètement, il s'agit de mettre plus de sport dans la vie des gens. Comme les autres villes inscrites dans cette démarche, Toulon s'est engagée à faire vivre au plus grand nombre l'émotion des Jeux, à intégrer le sport dans le quotidien de ses habitants et à faire en sorte que cette aventure collective soit profitable à tous.

Chaque année, la Journée olympique est célébrée partout dans le monde et permet à chacun de s'initier à la pratique de sports olympiques, dans le partage et les valeurs de l'olympisme. C'est le 23 juin 1894 que des délégués de 12 pays réunis à la Sorbonne à Paris ont voté à l'unanimité leur soutien à la proposition de Pierre de Coubertin de faire revivre les Jeux Olympiques. Cette date marque la naissance du Mouvement olympique moderne et la fondation du Comité International Olympique (CIO). Le CIO a choisi de commémorer cet acte fondateur des Jeux Olympiques au moment de lancer la Journée olympique pour sa première édition, en 1948.

En 1987 la commission du CIO « Sport pour tous » a instauré la course de la Journée olympique afin d'encourager tous les comités nationaux à célébrer cette journée et de promouvoir la pratique du sport de masse. À quelques semaines des Jeux olympiques et paralympiques d'été de 2024 à Paris, la journée olympique donne également l'occasion de réaffirmer l'importance de la mesure : 30 minutes d'activité physique quotidienne dans les écoles primaires.

*Journée olympique
Lundi 23 juin
Plages du Mourillon*

JOURNÉE DE PRÉVENTION DE LA NOYADE

La journée du 25 juin sera consacrée au risque de noyade en mer. Près d'une centaine d'enfants des centres de loisirs primaires vont participer aux différents ateliers mis en place à proximité du Centre sportif municipal des plages. Enfin, ces petits Toulonnais vont visiter un poste de secours où la signification des couleurs des drapeaux hissés sur les plages leur sera expliquée.

Ville du sud par excellence, baignée par la mer et comptant sur son territoire de nombreuses piscines privées, la Ville de Toulon consciente des risques que représente l'eau organise depuis 4 ans une semaine de prévention des noyades. Pour petits Toulonnais qui vont y participer, il s'agira surtout d'acquiescer les gestes permettant à la fois de se sentir à l'aise dans l'eau mais aussi d'aller chercher un camarade en détresse ou plus simplement d'alerter les secours en leur communiquant les bonnes informations.

Cette journée est aussi ouverte aux seniors toulonnais. Différents ateliers gratuits et sans réservation leur seront proposés dès 9h30 et jusqu'à 16 heures dans l'ancien restaurant La Plage. Un cours

d'aquagym en mer sur inscription) leur est spécifiquement dédié de 10 heures à 10h45, dans l'anse Mistral.

En France, les noyades accidentelles sont responsables chaque année d'environ 1 000 décès, dont environ la moitié pendant la période estivale. Elles représentent la principale cause de décès par accidents de la vie courante chez les moins de 25 ans.

Journée de prévention de la noyade

Mercredi 26 juin

Plage du Mourillon

STAGES SPORTIFS /ACTIVITÉS NAUTIQUES

Tout au long de l'année, la Ville de Toulon propose au sein de ses structures un riche programme d'activités sportives encadrées par des professionnels. Et là encore, les publics de tous âges et de tous niveaux sont concernés. Du tennis au basket en passant par la randonnée pédestre, la natation ou la gymnastique, la voile ou le kayak, il y a en a pour tous les goûts. Pour cette période des grandes vacances, les stages sont ouverts du 7 juillet au 23 août, pour les enfants et adolescents âgés de 6 à 16 ans. Les inscriptions ont débuté le 26 mai dernier et il reste encore des places.

Direction des Sports et des Loisirs

04 94 36 33 13

www.toulon.fr

TOULON, VILLE SPORTIVE // CALENDRIER 2025

TOULON SUR SABLE

- **13 au 15 juin : Tournoi Flag football**

Le Flag Football est une discipline en plein essor, qui sera présente aux Jeux Olympiques 2028 de Los Angeles. 1^{re} édition sur Toulon durant 3 jours alliant initiation pour les ACM de la métropole, matchs de compétition d'une vingtaine d'équipes et moment festif pour les participants et le public présent sur les plages.

// Centre Sportif Municipal des Plages

- **5 juillet : Tournoi rugby à toucher « P'ti Ru »**

Tournoi caritatif de beach rugby regroupant une vingtaine d'équipes. Pour rappel, la première édition date de 1993. Le nom vient de l'habitude avant match des joueurs de pratiquer un rugby à touches. Le nom signifie « petit rugby ».

// Centre Sportif Municipal des Plages

- **22 et 23 juillet : Tournoi grand public de Beach Tennis**

C'est déjà la 4^e édition de cette grande tournée, chaque étape propose : un tournoi réunissant les meilleurs joueurs français, des animations et initiations pour le grand public et des tournois Jeunes U14 et U18 et Seniors.

// Plages du Mourillon

- **13 au 15 septembre : National de jeu provençal**

Évènement incontournable sur la ville depuis 20 ans qui rassemble des équipes de toute la France durant 3 jours. Première fois que cela se déroule sur les plages du Mourillon

// Plages du Mourillon

TOULON, VILLE SPORTIVE // CALENDRIER 2025



TOULON ATHLÉTIQUE

- **7 Juin : 6^e triathlon des jeunes et des familles de Toulon**

Le concept est d'offrir des épreuves de triathlon accessible aux 5 premières catégories d'âges d'enfants de mini-poussins aux minimes, mais également aux familles par équipes de 2 à 4 athlètes voir 5...

// Complexe Jauréguiberry

- **13 septembre : Urban Tennis Tour**

L'Urban Tour a pour objectif de démocratiser la pratique du tennis en montrant que nous pouvons jouer partout et pour tous. L'évènement prône l'inclusion et la mixité en permettant à tous les publics : jeunes, adultes, garçons, filles, personnes en situation de handicap ou non de s'essayer à cette pratique jeune, fun et moderne.

// Place d'Armes



TOULON, VILLE SPORTIVE // CALENDRIER 2025



TOULON SUR L'EAU

- **21 juin : Aquagym Géante**

La Ville organise cette année encore une aquagym géante pour les plus de 14 ans.

// Stade nautique du Port Marchand

- **25 juin : Journée de prévention de la noyade en milieu naturel**

Cette journée a pour objectif de sensibiliser l'ensemble des publics sur les dangers face à la noyade et les traumatismes liés à l'immersion aquatique, ainsi que d'initier le public à la natation-sauvetage et aux gestes de premier secours.

// Anse du Lido

- **27 au 29 juin : Arène Beach Water Rugby**

Tournoi de water rugby - Une première nationale sur Toulon.

3 jours dédiés au rugby autour d'animation pour les écoles, les associations sportives, les amateurs de rugby et tout public. L'entrée des spectateurs est gratuite.

Un tournoi entreprises, un challenge enfants, un match des légendes et un tournoi amateur avec un temps festif sous forme de soirée Bodega.

Accueil de 300 joueurs et 16 légendes de rugby.

// Port de Toulon

- **6 juillet : Concert « Re » Plouf**

2^e édition : le sport et la culture s'entremêlent pour offrir un spectacle de natation artistique (club de Hyères) orchestré par 60 à 65 musiciens du Conservatoire TPM sur le thème de l'eau.

Après le succès de Plouf ! en 2022, retour dans l'enceinte du stade nautique du Port Marchand pour un concert-événement de l'orchestre symphonique du Conservatoire associé au département Musiques Actuelles Amplifiées.

// Stade nautique du Port Marchand

- **31 août : Toulon Swim Race**

La Toulon Swim Race s'inscrit pleinement dans le circuit national EDF Aqua Challenge, un ensemble d'événements en eau libre rassemblant les passionnés de natation

de toute la France. En intégrant cette compétition nationale, la Toulon Swim Race bénéficie d'une visibilité accrue et attire des nageurs de tous niveaux, licenciés ou non, pour participer à des épreuves variées sur 7 parcours.

La Toulon Swim Race est une étape incontournable du circuit grâce à son cadre et territoire idyllique.

// Anse des Pins



TOULON, VILLE SPORTIVE // CALENDRIER 2025



TOULON, TERRE DE RUGBY

- **5 au 7 juin : SG Seven**

- (Finales du Championnat de France Universitaire - Rugby à 7)**

Évènement sportif créé en 2014 par la Société Générale, en partenariat avec la Fédération Française du Sport Universitaire et la Fédération Française de Rugby.

La 10^e édition de la SG Sevens réunira les 40 meilleures équipes universitaires françaises de rugby à 7, sélectionnées à l'issue des différentes phases de qualifications régionales.

500 joueurs et joueuses étudiant(e)s disputeront 110 matchs au total, pour tenter de décrocher l'un des 4 titres de Champion de France, dans les catégories :

Élite Masculine, Élite Féminine, Écoles Masculines, Écoles Féminines.

// **Complexe Léo Lagrange**